

INTRODUCCIÓN

El libro que presentamos nace con vocación de apoyo a la docencia y el aprendizaje de la fiscalidad, materia incluida en los estudios de economía, empresa y otras titulaciones de las diferentes universidades en España. Conscientes de la necesidad e importancia de que los alumnos adquieran sólidas competencias en esta materia, un grupo de profesores, con dilatada experiencia en la docencia de la fiscalidad, de cuatro Universidades de Madrid (Universidad Autónoma de Madrid, Universidad Complutense de Madrid, UNED y Universidad Rey Juan Carlos) hemos elaborado este manual teórico-práctico.

El libro se estructura en cuatro capítulos. En el capítulo introductorio se trata el contenido de la Ley General Tributaria, los tributos que forman parte del sistema fiscal español y el reparto de competencias sobre el mismo por niveles de gobierno. En los tres capítulos siguientes se estudian los principales impuestos de nuestro sistema tributario, el Impuesto sobre la Renta de las Personas Físicas (IRPF), el Impuesto sobre Sociedades (IS) y el IVA. Cada capítulo se organiza en dos partes: en primer lugar, se ofrecen esquemas-resúmenes de los elementos claves de cada tema con sus correspondientes referencias normativas, que sirven de guía a la materia que deben preparar. A continuación, se presenta la parte que constituye el núcleo central de esta obra: un amplio conjunto de preguntas teórico-prácticas formuladas en forma de test, que ponen a prueba los conocimientos adquiridos en cada capítulo. La realización correcta de todas o la mayoría de las preguntas propuestas garantiza que se ha alcanzado un nivel adecuado en la preparación de cada capítulo. En algunos casos, las preguntas planteadas requieren cálculos previos, lo que representa un aspecto muy interesante, ya que supone que los estudiantes también se enfrentarán a prácticas fiscales. Al final de cada capítulo se ofrecen las soluciones a los test, de forma que los usuarios del libro puedan comprobar sus respuestas.

El empleo de este libro en los cursos introductorios de fiscalidad ayuda a que el alumno consolide los conocimientos básicos y adquiera habilidades en la liquidación de impuestos. Se trata de una materia en la que se espera que los alumnos adquieran destrezas y competencias relacionadas con la gestión de impuestos desde la perspectiva económica y, especialmente, conectada con el ámbito empresarial. Además, el conocimiento y manejo de los tributos requiere un aprendizaje con una importante base legislativa a la que se hace referencia en este libro. El enfoque de estudio teórico-práctico que

se propone favorece tanto el auto-aprendizaje como el aprendizaje colaborativo entre los estudiantes, ya que se pueden poner a prueba para entender y alcanzar la respuesta correcta y puede servir de punto de inicio al trabajo en equipo sobre los aspectos tratados.

Un aspecto de interés de este manual es que se centra en las cuestiones medulares de los distintos impuestos, evitando en gran parte los detalles sobre cuantías y límites susceptibles de ser modificados con rapidez en los sucesivos cambios de la normativa fiscal. Creemos que este libro constituye una herramienta muy útil para adquirir un conocimiento sólido, a nivel básico, sobre el funcionamiento y cuantificación de la carga tributaria de los tres principales impuestos del sistema fiscal español, IRPF, IS e IVA.